

# «En todo el mundo occidental las universidades son insostenibles»

**Antonio Arias Síndico y experto en financiación universitaria**

«Tendrán que seguir reduciendo sus costes, porque si no se remedia, el próximo paso será el cierre de titulaciones sin suficiente demanda»

:: EVA MONTES

**OVIEDO.** Hoy es síndico de Cuentas del Principado, pero el grueso de su labor profesional la desarrolló Antonio Arias en la Universidad. En la de Oviedo, donde fue interventor y secretario del Consejo Social, y en la de Salamanca, en la que ocupó la Gerencia, por eso este licenciado en Económicas por Oviedo y en Derecho por la Complutense no puede ocultar su alma universitaria. Nada importa que lleve nueve años fiscalizando las cuentas ajenas. Su reconocimiento profesional se lo proporciona la Universidad. Por eso tiene publicado un libro sobre el régimen económico y financiero de las universidades públicas y coordina anualmente las Jornadas de Estabilidad Presupuestaria de las Universidades.

–**El informe de la Fundación Conocimiento y Desarrollo deja la financiación universitaria en una encrucijada. ¿Comparte sus criterios?**

–De acuerdo con esos datos, en el curso académico 2012-2013 las comunidades autónomas financiaban sus universidades con una media de 5.000 euros por estudiante, cada uno de los cuales pagaba, como media, el 20%. En algunas regiones se han aumentado mucho los precios y se han recortado las subvenciones. Las universidades de Madrid sufrieron un recorte presupuestario del 20%, las de Cataluña un 30% y otras han hecho ingeniería financiera con enorme deuda a largo plazo para financiar sus cuantiosas inversiones, como las valencianas. Ha habido EREs y muchos profesores temporales, silenciosamente, no han sido renovados. Los gastos de personal, dice CyD, descendieron en 2012 un 7% respecto a 2009. Claro que comparto sus criterios. Hay que hacer algo.

–**Su coordinador, Martí Parellada, afirma que el gran reto de las universidades es afrontar su financiación. ¿Cómo podría ser?**



Antonio Arias no es optimista ante la situación financiera. :: MARIO ROJAS

–Agotada la vía de los impopulares ajustes coyunturales, parece inevitable entrar en aspectos estructurales, para los que no está preparado el actual modelo universitario, que cumplió muy dignamente su papel durante las dos décadas pasadas de expansión, pero que plantea serias dudas sobre su capacidad para dar respuesta autónoma a la sostenibilidad del gasto en este período de crisis.

–**Bajan las becas y suben las tasas, pero el ministro Wert dice que la financiación universitaria es «insostenible». ¿Lo es?**

–La educación superior está en retroceso. En todo el mundo occidental los datos económicos de las universidades públicas ponen de manifiesto una tendencia de crecimiento del gasto por encima del crecimiento de los ingresos, que es la definición económica de «insostenible». En opinión de la Agencia Moody's, la presión política para limitar el aumento de las tasas y la poca expectativa de mejora en la financiación significa que las

universidades públicas tendrán que seguir reduciendo sus costes en el futuro inmediato. Ya hemos perdido una generación de buenos expedientes académicos y creo que perdemos otra. Una tragedia que no ha hecho más que empezar. Si no se remedia, el siguiente paso será el cierre de titulaciones sin demanda.

–**El ministro ya habla de aumento de los costes.**

–Ahora no estamos en un escenario de crecimiento, máxime con el atractivo de los ciclos formativos de grado superior. El gasto universitario crece siempre un par de puntos por encima de la inflación, así que no es posible a corto plazo ajustarlo a los ingresos. Los déficit parecen inevitables. Y, sin embargo, el Informe McKinsey recogido en el Informe CYD afirma que, a pesar de la caída de la demanda de graduados por la crisis económica, sigue habiendo dificultades para encontrar a trabajadores con las competencias y habilidades necesarias.